

## Décimo cuarto informe de avance sobre los compromisos sociales de Cerrejón posterior al informe del Panel Independiente de Revisión de 2008

### Carta de Roberto Junguito, presidente de Cerrejón Octubre 31 de 2015

Nuevamente presentamos el informe sobre los avances logrados en el cumplimiento de los compromisos que resultaron de las recomendaciones elaboradas en 2008 por el Panel Independiente que revisó el desempeño social de Cerrejón. Aún tenemos tres proyectos pendientes por culminar: el mejoramiento de las viviendas en las comunidades aledañas a Puerto Bolívar, la finalización de los cinco reasentamientos y la construcción del lugar simbólico en el predio donde será construido el nuevo poblado de Tabaco.

Como es ya usual, con esta carta y con las tablas adjuntas queremos compartir los avances y desafíos que enfrentamos en cada uno de esos proyectos. Adicionalmente, se presentan algunos hechos notorios en nuestra actividad de relacionamiento con las comunidades vecinas a nuestra operación en la Guajira.

#### Media Luna

Terminó la construcción de la primera vivienda en la comunidad de Pioula como parte del proyecto de mejora de la condición de las viviendas de las comunidades de Media Luna, aledañas al puerto. La vivienda será entregada a la Autoridad Tradicional a comienzos de noviembre de 2015. Actualmente se trabaja en el proceso de adjudicación del contrato para construir las 20 viviendas adicionales. Esperamos, de esta forma, poder completar este compromiso en 2017.



#### Reasentamientos

En los últimos seis meses hemos tenido avances significativos en los reasentamientos. Queremos resaltar el acuerdo logrado con las dos últimas familias de la comunidad de Roche que continuaban viviendo en los predios de origen a pesar de haber firmado un acuerdo con Cerrejón en 2013 y de haberse implementado varios de los componentes del paquete de compensación.

Después de dialogar durante 12 años con la comunidad de Roche sobre su reasentamiento y ante la falta de avance en las extensas conversaciones recientes con estas dos familias para acordar la tierra que reemplazaría al predio que ellos escogieron originalmente (La Sorpresa) y que después rechazaron por preocupaciones sobre la disponibilidad de agua para el ganado, se decidió reactivar el proceso de expropiación de los predios que las familias habitaban. Aunque esta no es la opción preferida por Cerrejón, resultó indispensable ante la urgencia de prevenir un impacto sobre la calidad del aire en el sitio de origen. El acuerdo logrado permitió que el pasado 2 de octubre las dos familias hicieran entrega voluntaria de los predios durante la diligencia judicial adelantada por el Juez a cargo.

Así mismo, se acordó la entrega de un predio con calidades apropiadas para cada una de las familias con el fin de que puedan continuar con el desarrollo de la actividad ganadera. También se definió un plazo de 75 días para que se recoja y retire el ganado del lote original.

En el último semestre se lograron acuerdos con otras 13 familias acreditadas a reasentamiento en Las Casitas, para un total de 23. De estas, 17 ya se han trasladado al nuevo poblado. Continuamos dialogando con las ocho familias acreditadas restantes, así como con las demás nueve familias rurales pendientes, con el ánimo de lograr acuerdos y evitar los procesos de expropiación en curso.

En la comunidad indígena de Tamaquito hubo avances en los compromisos adquiridos en cuanto al mejoramiento en el acceso y calidad del agua. Se ha hecho mantenimientos a la planta de tratamiento de agua potable y se ha avanzado en el proceso de contratación de la construcción de la línea de conducción entre el pozo nuevo y la planta. El contrato con la Universidad Nacional, tercero elegido por la comunidad para realizar el muestreo de la calidad de agua, ya está en curso y se está a la espera de los resultados de la primera muestra tomada por la Universidad. En el entretanto, se sigue llevando agua en carro tanques para uso de las familias.

Se mantiene el diálogo con el abogado y los representantes de las familias de Chancleta y Patilla pendientes de traslado (acreditadas y no acreditadas a reubicación) para avanzar en un acuerdo sobre el número de familias a compensar y el valor. Continuamos a la espera de la sentencia de la tutela actualmente en revisión en la Corte Constitucional.

Como se ha manifestado anteriormente, uno de los desafíos más grandes en las comunidades reasentadas ha sido la implementación de proyectos productivos. En junio se recibió el estudio realizado por la Fundación Guajira Competitiva, para definir en conjunto con la Mesa de Líderes la estrategia de acompañamiento a los procesos de generación de ingresos (proyectos productivos), actualmente en construcción. Las principales recomendaciones del informe fueron fortalecer procesos de capacitación, articular estrategias con gobiernos locales y regionales y fortalecer los procesos asociativos. A la fecha hay 117 proyectos establecidos: 97 de ellos se encuentran activos (50% agropecuarios y 50% en temas comerciales y de servicios) y 20 inactivos (36% agropecuarios y 64% comerciales) ya sea por fracasos o por inactividad de la familia.

Debido a que la principal dificultad en los proyectos agropecuarios ha sido la limitación en disponibilidad de agua, se avanza en la construcción de una bocatoma para tomar agua del Río Ranchería. La obra, que recibió los permisos necesarios de parte de Corpoguajira, se encuentra en curso y se espera que sea entregada en el mes de noviembre.

### **Tabaco**

Desafortunadamente en el caso de Tabaco no ha habido progresos que nos permitan cumplir en el futuro inmediato con la construcción del centro comunitario en el poblado que deberá edificar la Alcaldía de Hatonuevo. Ante la división de la comunidad, Cerrejón ha facilitado y promovido la realización de numerosas reuniones y asambleas entre la comunidad y las autoridades locales para que se logren consensos que permitan el avance del proyecto. En agosto se llevó a cabo la elección de la Junta Social pro Reubicación de Tabaco y Cerrejón manifestó a sus miembros ratificados toda nuestra disposición y apoyo para alcanzar la meta de reunificar a la comunidad.

Paralelamente, estamos pendientes de la decisión que tome la Corte Constitucional en su revisión de la tutela interpuesta por el Personero de Hatonuevo y los miembros de la Junta Social pro Reubicación de Tabaco contra la operación de Cerrejón. La tutela, que ha sido fallada en dos instancias a favor de la empresa, busca suspender la licencia de operación de Cerrejón, realizar nuevas indemnizaciones a las familias de Tabaco y que la labor de construir el reasentamiento recaiga sobre Cerrejón ante la inactividad de la Alcaldía local.

A pesar de esta situación, se continúan haciendo progresos en la implementación de los programas sociales entre los que se encuentran el apoyo a microempresarios y a programas de educación, salud, cultura y deporte.

### **Relacionamiento con la comunidad wayuu de Provincial**

El pasado 29 de septiembre Cerrejón y los representantes del Resguardo indígena wayuu de Provincial suscribieron un acta de conciliación en presencia del Notario 14 de Bogotá la cual beneficiará a las 143 familias que componen esta la comunidad. Esta conciliación es resultado del acuerdo logrado tras seis meses de reuniones en mesas de trabajo y períodos de reflexión interna sobre temas relacionados con acceso a tierras, proyectos productivos, asuntos ambientales y de educación que fueron formulados por ese Resguardo a Cerrejón.

Los principales acuerdos incluyen: la creación de un fondo presupuestal por parte de Cerrejón destinado a la compra de las tierras productivas que ese Resguardo adquirirá a su nombre; la atención y solución conjunta de las diferencias y percepciones sobre los presuntos impactos ambientales de las actividades mineras de Cerrejón; la promoción y educación ambiental a esa comunidad enfocada a la implementación de un programa ambiental de reciclaje, reforestación y uso de recursos naturales, desarrollo de talleres sobre impactos y su manejo; la adecuación de sus viviendas, el mejoramiento de su escuela y restaurante escolar, la implementación de un programa de fortalecimiento cultural que incluirá el cultivo y la recuperación del uso de plantas medicinales; mejoras en la interlocución; y el apoyo con un auxilio a 15 jóvenes de la comunidad para su sostenimiento durante el periodo de sus estudios universitarios o carreras tecnológicas. Así mismo, se acordó que la interlocución entre la comunidad y Cerrejón será más fluida, directa y oportuna a fin de atender y resolver las inquietudes que hacia el futuro se presenten.

Aplaudimos los resultados obtenidos por la mesa de concertación mediante el diálogo transparente y la buena fe entre las partes. Haremos nuestros mejores esfuerzos para dar cumplimiento a cada uno de los compromisos adquiridos con el fin de avanzar en la construcción de una relación basada en la confianza.

### **Proyecto tajo La Puente**

En los últimos meses la autoridad ambiental regional Corpoguajira ha concedido dos de los tres permisos pendientes que permitirán realizar las obras en el Tajo La Puente: levantamiento de veda de algunas especies y aprovechamiento forestal. Estamos a la espera de su decisión sobre el permiso de ocupación de cauce. Como hemos manifestado anteriormente, este proyecto cuenta con aprobación de la Agencia Nacional de Licencias Ambientales y está previsto en el Plan de Manejo Ambiental Integrado de la compañía. Continuamos el relacionamiento con la comunidad indígena de Campo Herrera, certificada por el Ministerio del Interior, y mantenemos un diálogo permanente con numerosos grupos de interés para que conozcan los detalles del proyecto, sus impactos y las medidas de manejo propuestas. Estamos dispuestos a responder todas las inquietudes que las comunidades y demás grupos de interés tengan sobre esta iniciativa.

Es importante mencionar que a pesar de las actuales circunstancias de bajos precios en el mercado del carbón los cuales imponen a las empresas del sector la toma de medidas para asegurar la eficiencia en el uso de recursos, Cerrejón continúa haciendo sus mayores esfuerzos por mantener la fuerza laboral así como con el compromiso con el bienestar de las comunidades de La Guajira.

Esperamos que la información sea de utilidad. Estaremos atentos a los comentarios y sugerencias que deseen expresar.

Cordialmente,



**Roberto Junguito**  
Presidente  
Cerrejón